



Fiche d'information

Label Cité de l'énergie

Le tournant énergétique à l'échelon communal



En bref

- Attestation de performance délivrée aux communes
- Distinction en faveur d'une politique énergétique cohérente et orientée vers les résultats
- Vue globale du sujet énergie et climat
- Instruments de planification et de mise en œuvre ainsi qu'incitations en faveur de structures de politique énergétique
- Augmentation de la valeur ajoutée régionale
- Gain d'image et avantages pour le marketing local
- Promotion de la conscience environnementale au sein de la population et de l'administration

Label Cité de l'énergie

L'instrument

- Le label est une attestation de performance pour les communes menant une politique durable en matière d'énergie, de transport et d'environnement. Il est attribué lorsque 50 % au moins des 87 mesures possibles figurant au catalogue sont réalisées. La mise en œuvre comprend la planification, la décision et la réalisation.
- Le label est régulièrement contrôlé. Les communes qui ont mis en œuvre au moins 75% des mesures obtiennent l'European Energy Award® GOLD pour leur engagement en faveur d'un avenir énergétique durable.
- Le catalogue de mesures englobe les domaines suivants: planification du développement et aménagement du territoire, bâtiments et installations communales, approvisionnement et gestion des déchets, mobilité, organisation interne, communication et coopération.
- Chaque commune est un cas unique. Une analyse de la situation permet de fixer les buts correspondant à la commune dans les six domaines établis et qui seront suivis avec l'aide de l'association Cité de l'énergie et de conseillers spécialisés en énergie.

Bénéfices

- Avec la décision de briguer le label Cité de l'énergie débute un processus global: un conseiller Cité de l'énergie accompagne et soutient votre commune à travers toutes les étapes du processus vers une politique énergétique durable. La commune profite ce faisant de propositions pour structurer sa politique énergétique. Tout cela pour quelques milliers de francs par an!
- Les conseillers Cité de l'énergie sont au courant des développements les plus récents et ont une vue d'ensemble du thème de l'énergie et du climat dans les communes. Ils connaissent le contexte de la politique énergétique cantonale et fédérale (y.c. les possibilités de financement). Ils conseillent les communes sur leurs possibilités et proposent des instruments de planification et de mise en œuvre permettant une application cohérente orientée vers l'avenir. Au lieu d'actions isolées, on applique un plan de mesures pluriannuel.
- Une efficacité accrue au niveau énergétique et politique entraîne également une économie de coûts:

une gestion énergétique intelligente influe positivement sur le budget.

- Le secteur de la construction comme les entreprises du domaine de l'énergie profitent de commandes: les entreprises suisses du domaine de l'énergie ont généré en 2010 une valeur ajoutée brute de 4,8 milliards de francs et emploient 22'800 personnes (OFEN 2013). Depuis lors, ce secteur a continué de progresser.
- Le label Cité de l'énergie assure un gain d'image et des avantages pour le marketing territorial: les Cités de l'énergie montrent qu'elles pensent à demain et sont perçues de ce fait comme des communes modernes offrant une meilleure qualité de vie.
- La force du label réside dans le fait qu'il réunit des mesures énergétiques, politiques et sociales. La commune favorise la conscience environnementale au sein de la population et de l'administration.

Bons exemples

- FR : Attalens, Broc, Châtel-Saint-Denis, Farvagny, Marly, Siviriez, Givisiez, etc.
- VD : Aigle, Avenches, Bex, Crissier, Lausanne, Le Montsur-Lausanne, Orbe, Payerne, Prangins, Sainte-Croix, etc

Comment communiquer

- Informez vos citoyens dans la feuille d'avis communale, sur votre page d'accueil et dans les médias locaux de votre projet de devenir Cité de l'énergie et de vos mesures en matière de politique énergétique.
- Faites participer les organisations locales de protection de la nature et de l'environnement et utilisez leurs canaux de communication.
- Organisez des événements publics sur le thème du climat et de l'énergie (apéro-énergie, journée soignée, soirée cinéma, débat, etc.).
- Louez pour votre manifestation le stand énergie sous www.wwf.ch/tournantenergetique et informez les citoyens de manière interactive sur le thème de l'énergie.

Liens utiles

www.citedelenergie.ch **WWF Suisse**

Hohlstrasse 110
Case postale
8010 Zürich

Tel.: +41 (0) 44 297 21 21
Fax: +41 (0) 44 297 21 00
E-Mail: climate@wwf.ch
www.wwf.ch/tournantenergetique



Notre raison d'être

Arrêter la dégradation de l'environnement dans le monde et construire un avenir où les êtres humains pourront vivre en harmonie avec la nature.